
新華社三問抗癌藥窘境
為何供不應求？ 為何降價「慢半拍」？ 能否倒逼創新？

粵文創比賽徵古驛道活化方案

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 清遠報
道）古驛道是嶺南文化的活化石。為深入
挖掘古道文化底蘊，活化南粵古驛道，中
國南粵古驛道第二屆文化創意大賽暨廣東
美麗宜居鄉村行動農房改造示範項目（連
州站）活動，於端午小長假在清遠連州舉
行，來自廣東近20所高校的74個古驛道
活化設計方案展開角逐，擇優進行實施推
廣。南粵古驛道是指1913年前廣東省境
內用於運輸的通路，是經濟交流和文化傳

播的重要通道。
根據廣東省政府部署，2018年廣東將

重點活化和修補11條南粵古驛道線路，
總共約700公里，以推動中華優秀傳統文
化創造性轉化，助力鄉村振興。
連州歷史上曾是粵、湘、桂三省的結

合部，作為秦漢古道的重要支點，是聯通
五嶺的金鑰匙。根據其地域特徵及文化底
蘊，各參賽團隊圍繞「五嶺鎖鑰，要衝連
州」這一文化主題及其衍生元素進行創

作。活動共收到來自20家高校的110餘
項方案。經過評審，97項方案最終入
圍。作品涉及平面視覺、特色器具、傳統
工藝傳承、建築與環境藝術、規劃、新媒
體傳播、攝影繪畫等7個類別。

邀三師志願者助古道開發
據悉，文創大賽是復活南粵古驛道的

一項活動之一。廣東省建築設計研究院黨
委書記曾憲川表示，為使古驛道修復、活
化更科學和專業，來自廣東三師志願者委
員會的志願者，將用專業知識和手段，參
與古驛道的保護性開發。
香港文匯報記者了解到，廣東三師志

願者委員會由來自全省的專業規劃師、建
築師和工程師組成，已有千人參與，其中
還包括來自港澳高校志願者。志願者們將
提供技術指導、專業諮詢，開展座談交
流、知識宣講，爭取專項資金支持，拓展
鄉村產業，推動保護傳承歷史文化、建設
美麗鄉村。

■一個古驛道
民房改造項目
獲得好評。

香港文匯報
記者敖敏輝 攝

香港文匯報訊 據新華社報道，近日，有關抗癌藥的話題引起多方關

注：用於治療乳腺癌的靶向藥物赫賽汀供應出現短缺；抗癌藥零關稅政策

實施後部分進口抗癌藥仍維持原價；國產創新藥何時能擔起重任……如何

又快又好地滿足老百姓的就醫需求，記者對上述三大熱點問題展開調查。
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香港文匯報訊 據新華社報道，中國科學
家近日研究發現，一種名為Mtor的基因對女
性能否排出正常健康的卵子起決定作用。相
關成果日前發表在《美國科學院院報》上。
據南京醫科大學蘇友強教授團隊的張滕博

士介紹，Mtor基因能夠「生產」一種關鍵因
子Mtor，負責維持營養和應激感應的信號通
路。研究人員嘗試在雌鼠卵泡發育的各個階段

敲除Mtor基因，發現一旦Mtor通路失活，雌
鼠就不能排出健康的卵子，導致不孕。
那麼有辦法預防嗎？研究結論或許讓人失

望。張滕說：「因為早在女性出生前，Mtor
基因就已經開始發揮決定作用。」張滕建
議，育齡女性應當保持健康的生活方式，進
行適當的運動鍛煉，維持Mtor通路處於最佳
活性狀態。

中國科學家發現懷孕關鍵基因

香港文匯報訊 據中新社報道，中國生態環
境部昨日通報，第一批中央環境保護督察「回
頭看」自5月30日啟動以來，截至6月14日
晚，共收到民眾舉報1.28萬件，已完成查處
3,206件，其中立案處罰641家，罰款5,807萬
元人民幣；立案偵查75件，拘留58人；約談
365人，問責630人。
第一批中央環境保護督察「回頭看」6個督
察組於5月30日至6月7日陸續對河北、內蒙
古、黑龍江、江蘇、江西、河南、廣東、廣

西、雲南、寧夏等省（區）實施督察進駐。截
至6月15日，6個督察組均完成第一階段省級
層面督察任務。共計與126名領導幹部進行個
別談話，其中省級領導50人，部門和地市主
要負責同志76人。
為發揮督察震懾效果，6個中央環境保護督

察組陸續向社會公開了一批督察整改不力，特
別是「表面整改」、「假裝整改」、「敷衍整
改」的問題，對一些地方弄虛作假、表裡不
一、敷衍應對的整改行為進行了公開曝光。

環保督察「回頭看」接舉報逾1.2萬件

■■專家表示專家表示，，抗癌藥價未有變化抗癌藥價未有變化，，其中一個原因是進其中一個原因是進
口藥品普遍存在數個月的存貨口藥品普遍存在數個月的存貨，，故稅收政策調整反映故稅收政策調整反映
到終端價格有滯後性到終端價格有滯後性。。圖為中山大學附屬第三醫院藥圖為中山大學附屬第三醫院藥
房內房內，，工作人員正在配藥工作人員正在配藥。。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊 據中新社報道，記
者從國務院南水北調工程建設委員會
辦公室獲悉，截至昨日，南水北調中
線工程從陶岔渠首調水入渠水量達
150 億立方米。工程惠及北京、天
津、石家莊、鄭州等沿線19座大中城
市，5,310多萬居民喝上了南水北調
水。
據了解，南水北調中線工程通水三

年多來，北京、天津、河北、河南沿
線受水省市供水安全系數有效提升，
居民用水水質明顯改善。中線工程在
保障水安全、修復水生態、改善水環
境、優化配置水資源等方面發揮了社
會、經濟、生態等綜合效益。

佔北京城區日供水量73%
在北京，南水北調水佔城區日供水

量的73%，全市人均水資源量由原來
的100立方米提升至150立方米，中心
城區供水安全系數由1.0提升至1.2。
在天津，南水北調一度成為生命線，

14個行政區居民都喝上南水，從單一
「引灤」水源變雙水源保障，供水保
證率大大提高。在河北，400多萬人
告別高氟水、苦鹹水。在河南，供水
範圍覆蓋南陽、漯河、平頂山、許
昌、鄭州、焦作、新鄉、鶴壁、濮陽
等10餘個城市。
同時，中線工程調水水質始終穩定

在地表水環境質量標準II類以上，保
證了「從丹江口到家門口，從源頭到
龍頭」的水質安全。

此外，南水北調在修復改善生態環
境等方面也發揮了重大作用，從根本
上改善了受水區水資源狀況和水生態
環境。
中線工程全面通水以來，北京、天

津等受水區省市加快了南水北調水對
當地地下水水源的置換，已壓減地下
水開採量逾 8億立方米。北京、天
津、河北、河南省市等地下水位已經
開始回升，南水北調中線工程的生態
效益不斷顯現。

南水北調中線工程惠及逾5千萬人
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進口抗癌藥赫賽汀為何供不應求？
來自河北的梅女士今年36歲，去年12月
被診斷為乳腺癌三期，在中國醫學科學院
腫瘤醫院做了右乳切除手術，目前正在河
北老家進行放療。
梅女士表示，按照她的體重，需要每21
天輸一次治療乳腺癌藥物赫賽汀，一支
7,600元（人民幣，下同），一年大約需要
17次。
「我們當地只有一家醫院有赫賽汀，醫
生不給我開藥，說是供應緊張，在這家醫
院手術的病人都不夠用。」梅女士告訴記
者，前期治療已經花了不少錢，平時省吃
儉用，可是現在沒有藥令人着急。在梅女
士加入的一個患者交流群裡，大家都希望
這個藥盡快到貨。
據了解，赫賽汀於2017年被納入國家醫
保目錄，通過醫保談判，價格從2萬多元
降到了7,600元，極大地減輕了癌症患者的
經濟負擔。在大幅降價的同時，全國範圍
內對赫賽汀的用藥需求也在短期內出現了
激增。
作為藥品生產和供應方，上海羅氏製藥
有限公司回應稱，對赫賽汀在中國市場的
供應採取多項積極措施，包括在全球範圍
內貫徹「中國市場優先」策略，供應中國
市場的生產基地啟用最大產能的生產方
式。同時，與國內相關合作方優化物流渠
道，在各省市之間進行統籌調配。此外，
還向國家申請將供應中國市場的赫賽汀由
現有生產基地轉向更高產能的生產基地。
羅氏公司表示，過去一個月，國家相關
部委仔細聽取了患者和企業的反映，先後
批准了赫賽汀轉移至高產能生產基地和到
岸進口藥品加速放行的兩項申請。基於

此，羅氏公司預計赫賽汀在中國的供應緊
張狀況將在未來一至兩個月內得到有效緩
解。

零關稅後抗癌藥降價為何「慢半拍」？
一顆小小的藥片，牽動着千萬患者和家

庭的心。除了存在供應緊張的現象，最近
部分進口抗癌藥還被曝出在5月1日零關
稅政策實施之後，仍然執行原價。
據國務院關稅稅則委員會發佈的公告，

為減輕廣大患者特別是癌症患者藥費負擔
並有更多用藥選擇，自 2018年 5月 1日
起，以暫定稅率方式將包括抗癌藥在內的
所有普通藥品、具有抗癌作用的生物鹼類
藥品及有實際進口的中成藥進口關稅降為
零。
財政部等部門發佈的通知也顯示，自

2018年5月1日起，對進口抗癌藥品，減
按3%徵收進口環節增值稅。
業內專家告訴記者，之所以百姓還沒感

受到藥價的變化，主要有以下原因：一是
進口藥品普遍存在數個月的存貨，稅收政
策調整反映到終端價格有一定的滯後性，
一般消化庫存需要6個月左右，但考慮到
藥品種類繁多，不能一概而論。二是各省
的招標採購周期通常為1-2年，合同期內醫
院的採購價格並未發生變化，降稅收益可
能仍留存在流通環節，比如進口商和經銷
商。
醫藥流通企業瑞康醫藥相關人士稱，目

前藥品流通採取零加成和兩票制，生產企
業開票給配送商，配送商一般加6-8個點的
配送費到醫院，醫院就以該價格賣給患
者。零關稅執行後，終端價格尚需要通過
招標，而且各地反應速度有差別，所以才
出現了「降關稅不降價」的現象。

「未來，相關部門還需要進一步出台綜
合性政策，確保採購合同到期後，降稅的
收益能夠落實到患者身上。」上述專家
稱。

國內患者「救命藥」需求該如何滿足？
「救命藥」並非第一次出現短缺，但一

般是價格過低、生產企業積極性不高造成
的供應斷檔。相比之下，此次進口抗癌藥
短缺是一個特殊情況。
中歐國際工商學院衛生管理與政策中心

主任蔡江南認為，此次進口抗癌藥短缺，
提醒我們應盡快完善科學的藥品定價和醫
保支撐體系，才能讓包括醫院、病人、藥
品生產和流通企業等各個利益相關方的訴
求得到綜合考慮。在統籌兼顧的情況下，
盡量避免短缺情況的出現。
進口抗癌藥的供應緊張和價格調整，只

是階段性問題。國家對進口抗癌藥實施降
稅政策，其中一個出發點就是倒逼國內藥
企加快創新。從長遠看，國內患者要及時
吃上好藥、新藥，國產藥的創新能力和水

平是關鍵。
生物製藥平台復宏漢霖供應鏈總監仇凱

說，相比進口藥，國產藥的價格優勢明
顯，但抗癌藥依然是以藥品質量和療效為
先。
上海醫藥集團相關負責人表示，儘管公

司收購了美國醫藥分銷巨頭康德樂中國業
務，但加大本土創新依然是「主旋律」。
只有促進更多臨床必需、療效確切的短缺
藥品上市，才能更好地保障老百姓的生命
健康。


